

unos intereses defensivos cuyas causas son difíciles de precisar: rivalidades entre comunidades vecinas; control de rutas de comercio; dominio sobre recursos naturales; depredaciones;...

## BIBLIOGRAFÍA

- SÁNCHEZ JIMÉNEZ, J. «Memoria de los trabajos realizados por la Comisaría prov. de Excavaciones arqueológicas de Albacete en 1941». *Comisaría General de Excavaciones, Informes y Memorias*, n.º 3, 1943 (Hoya de Sta. Ana, págs. 16-17).
- JORDÁN MONTÉS, J. F. *Tesis de Licenciatura*. Murcia, 1981.
- JORDÁN MONTÉS, J. F. y LÓPEZ PRECIOSO, J. «La prehistoria en el arroyo de Albatana». *Resúmenes, Congr. Historia de Albacete*, 1983.
- GARCÍA LÓPEZ, M. e IDÁÑEZ SÁNCHEZ, J. «Poblados de la edad del Bronce en la sierra del Pino». *Congreso de Historia de Albacete. Vol. I: Arqueología y Prehistoria* (Albacete, 1983). Págs. 117-139. Albacete, 1984.
- AYALA JUAN, M. y JORDÁN MONTÉS, J. F. «Elementos ornamentales de la habitación de la edad del Bronce». *Congreso de Historia de Albacete* (Albacete, 1983). Págs. 87-96. Albacete, 1984.
- AYALA JUAN, M.; JORDÁN MONTÉS, J. y NAVARRO HERVÁS, F. «Agra-4 y Agra-5 un ejemplo de poblamiento en la edad del Bronce». *I.º Congreso de Historia de Castilla-La Mancha. Vol. III: Pueblos y culturas prehistóricas y protohistóricas (2)* —Ciudad Real, 1985—. Págs. 31-43. Toledo, 1988.
- JARA ANDÚJAR, M.; JORDÁN MONTÉS, J.; LÓPEZ LIMIA, B. y RUIZ PARRA, M. «Poblamiento de la edad del Bronce en el bajo río Mundo: Agra-6 y 7». *I.º Congreso de Historia de Castilla-La Mancha (Op. cit.)*. Págs. 45-62.
- AYALA JUAN, M.; JORDÁN MONTÉS, J. y NAVARRO HERVÁS, F. «Desgrasante orgánico de la edad del Bronce». *I.º Congreso de Historia de Castilla-La Mancha (Op. cit.)*. Págs. 63-74.
- RIVERA MUÑOZ, D. «Estudio de los materiales vegetales de las cerámicas de los poblados Tomillo-1, Finca Félix y Agra-7». *I.º Congreso de Historia de Castilla-La Mancha (Op. cit.)*. Págs. 75-77.
- AYALA JUAN, M. y NAVARRO HERVÁS, F. «Un yacimiento de la edad del Bronce en Ontur». *I.º Congreso de Historia de Castilla-La Mancha. (Op. cit.)*. Págs. 21-30.
- LÓPEZ PRECIOSO, J. «El conjunto arqueológico de la edad del Bronce de los Morrones (Albatana). *Al-Basil*, n.º 26. Págs. 151-170. Albacete, 1990.
- En la actualidad se prepara un catálogo sobre los yacimientos del Bronce en la comarca por JORDÁN MONTÉS y LÓPEZ PRECIOSO.

### 2.2.7. MUNDO IBÉRICO (Mapa 7)

En el período ibérico asistimos a una serie de cambios que configuran nuevas perspectivas en el poblamiento. Estas mutaciones son las siguientes en el período clásico:

—El poblamiento se concentra en unos pocos yacimientos y quedan deshabitados numerosos parajes (comprobar en el mapa).

—No todos los yacimientos son de grandes dimensiones. Existen leves indicios de presencia ibérica en los castillos de Hellín, Tobarra y del Castellar de